DÉCEMBRE 2023 | #28

## ARCEAU IdF

LETTRE D'INFORMATION



### **SOMMAIRE**

ÉDITO

**PIREN-INFO** 

**JOURNÉE TECHNIQUE** 

**DATES À NOTER** 



#### ÉDITO

par Irina SEVERIN, directrice d'ARCEAU IdF

Chères lectrices, chers lecteurs,

Depuis notre dernière lettre d'information, de nombreuses manifestations ont eu lieu.

Tout d'abord, les 27 et 28 novembre, nous avons fêté les dix ans de l'association. A cette occasion, de nombreux échanges extrêmement enrichissants ont eu lieu.

La cellule de transfert des connaissances a été aussi très active. Elle a organisé la journée scientifique du PIREN-Seine en octobre dernier, contribué à la mise en ligne des rapports de fin de phase du PIREN-Seine et édité également deux nouvelles fiches thématiques.

Enfin, le 5 décembre dernier, ARCEAU IdF a organisé en collaboration avec le Cerema, l'OFB, l'Université Gustave Eiffel et OPUR une journée technique sur les rôles de l'évapotranspiration en milieu urbain. La journée a eu un grand succès et a réuni environ une centaine d'acteurs issus d'horizons différents.

Bonnes fêtes de fin d'année à toutes et à tous!

#### **PIREN-INFO**

par François MERCIER, chargé de mission, ARCEAU IdF

La fin de l'année 2023 a été bien remplie pour la cellule transfert avec la tenue en octobre de la Journée scientifique du PIREN-Seine. Cet évènement hybride, désormais incontournable, du programme a rassemblé 150 personnes (70 en présentiel et 80 en distanciel). Pas moins de 16 interventions ont été données par les scientifiques du programme, notamment par de jeunes chercheurs et chercheuses. Les présentations ont bien été rendues accessibles sur le site du PIREN-Seine et la journée peut être visionnée sur la chaine YouTube du PIREN-Seine.

Autre gros point de mobilisation, le projet interacadémique avec la DIREAT IdF qui a donné l'occasion à la cellule transfert de mettre en place un programme pédagogique de formation autour de la ressource en eau et de sa gestion à destination des professeurs de collèges et de lycées. Elle a également participé activement aux journées de formations avec quatre présentations : le fonctionnement d'une commission locale de l'eau, des bases sur l'hydrogéologie du bassin, les enjeux et les usages de l'eau et enfin le futur de la ressource en eau à l'horizon 2100. Enfin, un jeu sérieux est en cours de développement avec le réseau CANOPE, et sera inauguré lors de la journée interacadémique le 16 mai 2024.

En ce qui concerne les productions, la cellule a sorti deux fiches en cette fin d'année : « Continuité hydroécologique des cours d'eau : quels rôles et impacts des barrages de navigation? » et « Recherches récentes en hydromorphologie: quelles perspectives de restauration dans les cours d'eau de la Seine? ». Deux autres fiches sur le fonctionnement thermique du bassin de la Seine et sur les filières agricoles du bassin sont en cours de finalisation. Côté fascicules, deux sont également en voie de parution : un pour la ZA Seine « Continuité écologique et poissons en Seine » et un autre pour le PIREN-Seine « La baignade en Seine et en Marne ». Ces deux ouvrages seront également publiés en début d'année prochaine.

Enfin, en cette fin de phase 8, la cellule a également relu, mis en page et publié sur le site web du PIREN-Seine les rapports de synthèse. Ces documents présentent tous les résultats et avancées méthodologiques réalisées par le programme lors de ces quatre dernières années. Pour finir, la cellule transfert vous souhaite de très bonne fête de fin d'année!

Pour aller plus loin : <a href="https://piren-seine.fr">https://piren-seine.fr</a>

#### Les rapports du PIREN-Seine



### **JOURNÉE TECHNIQUE ...**

par Irina Severin, directrice d'ARCEAU IdF

Le 5 décembre dernier, ARCEAU IdF a co-organisée avec le Cerema, l'OFB, le programme OPUR et l'Université Gustave Eiffel une journée portant sur les rôles de l'évapotranspiration en milieu urbain. Cette journée a regroupé environ 100 participants (opérationnels, chercheurs, acteurs issus du milieu associatif, mais aussi privé de type « bureau d'études »). La journée a été dense en présentations et échanges.

Une partie introductive a présenté le processus d'évapotranspiration pour laisser ensuite la place à une longue discussion autour d'une table ronde avec des acteurs opérationnels qui ont échangé sur leurs besoins et attentes. Cette table ronde a été suivie par un sondage qui a comporté une participation active de la salle.

Une session spéciale a été accordée à la présentation de plusieurs projets appliqués qui démontrent le rôle de l'évapotranspiration en milieu urbain, tandis qu'une autre session spécifique a été dédiée aux travaux de recherche autour du processus et de ses bénéfices.

La dernière session de la journée a été allouée au travail en 5 sous-groupes sous la forme des ateliers de co-réflexion, chaque sous-groupe comportant environ une vingtaine des participants (chercheurs-opérationnels, représentants du milieu associatif et/ou privé).

Pour en savoir plus, RDV sur la page web dédiée à cette manifestation!



## **DATES À NOTER**

# COLLOQUE ANNIVERSAIRE DU PIREN-SEINE

5-7 JUIN 2024

**CICSU - PARIS - JUSSIEU** 



https://arceau-idf.fr

Cette lettre d'information est éditée par ARCEAU IdF Responsable de l'édition : Irina Severin Crédits photographiques : pp. 1 et 4 - Pixabay, p. 2 - Cellule transfert, p. 3 - OFB